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El rol del Consejo Académico
El Consejo Académico fue clave en la consecusión de los 
acuerdos que permitieron poner fin a la ocupación de los 
campus. La tarea ahora es que la comunidad universitaria 
se integre activamente a los Grupos de Trabajo, que darán 
forma a la propuesta institucional sobre educación superior.

La Secretaria General, Gilda Carras-
co, destacó la importancia que tuvo el 
Consejo Académico en la consecusión 
de los acuerdos.
En se sentido, recordó que el Consejo 
Académico desplegó muchos esfuerzos 
para agotar los mecanismos de diálogo 
y recuperar el normal  funcionamiento 
de nuestra institución. “Por los mismo 
el rector ha expresado que en esta 

ocasión ha ganado la razón”. 
“El Consejo Académico desea agrade-
cer muy sinceramente a todos quienes 
propiciaron este retorno al diálogo y al 
clima que debe imperar en toda Uni-
versidad”, expresó. “Sólo así podre-
mos continuar transitando por la senda 
de desarrollo que sitúa a esta casa de 
estudios como la mejor universidad de 
regiones de Chile”, concluyó.
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JUNTOS POR LA EDUCACIÓN PÚBLICA

Tiempos de 
normalidad en la 
hora de la reforma
Estudiantes y autoridades académicas alcanzaron un acuerdo que permitió poner fin 

a la ocupación de los campus de Talca y Curicó. Ese consenso constituye la base de 
una discusión franca y profunda, para avanzar como institución hacia una propuesta 
sobre la reforma a la educación superior que promueve el actual Gobierno.
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representantes del pleno de pre-
sidentes de centros de alumnos 
y los académicos, se aprobó la 
recalendarización de actividades 
administrativas y académicas y 
se sentaron las bases para avan-
zar hacia una universidad más 
inclusiva. En este nuevo escena-
rio, la tarea es continuar con la 
discusión nacional de todos los 

PARA PROPUESTAS Y REENCUENTRO

La esperada normalidad 
institucional
Han sido días duros, pero 

también de acuerdos. La 
realidad de nuestra Corporación 
universitaria en toma se hizo in-
sostenible. Afortunadamente, el 
diálogo fue fructífero y dio espa-
cio a la tolerancia, el aprendizaje 
y a más particpación.
Tras la firma de un acuerdo en-
tre la Federación de Estudiantes, 

actores de la educación, para al-
canzar un horizonte de calidad. 
La Universidad está marcando 
un precedente para el resto de 
las instituciones. Sentarse a 
conversar fue la opción que ele-
gimos en conjunto, estudiantes, 
académicos y funcionarios. He 
ahí, la clave de esta nueva etapa 
de propuestas y reencuentro.

ADMINISTRACIÓN Y 
RECONSTRUCCIÓN 
Durante la movilización, nin-
guno de los servicios de ad-
ministración de campus sufrió 
interrupciones. El personal de 
aseo mantuvo su labor de lim-
pieza diaria de baños, parques 
y calles. El equipo de jardine-
ría también continuó con sus 
labores diarias. “Todos los 
días en la mañana, nosotros 
y la gente de Vicerrectoría 
de Reconstrucción, estuvimos 
desde temprano instalados, 
trabajando”, explicó Veróni-
ca Díaz, de Administración de 
Campus.
Las obras de reconstrucción 
y reparación de los edificios 
dañados por el terremoto, no 

Poco a poco el Campus Curicó 
retomó su ritmo habitual, con 
alumnos en clases y las instala-
ciones de la Universidad, como 
la biblioteca, laboratorios, casi-
no y gimnasio funcionando en 
completa normalidad.
Los estudiantes se encuentran 
en proceso de recalendarizar 
sus evaluaciones y ya están 
asistiendo a clases. Durante 
esta semana los alumnos, aca-
démicos y funcionarios partici-
parán en las mesas de trabajo, 
según los horarios establecidos 

sufrieron retrasos. Los edificios 
de Arquitectura y de salas Pros-
peridad evidencian notables 
avances.

CASINOS
El casino del Campus Talca 
reabrió sus instalaciones de 
inmediato en beneficio de los 
estudiantes. El servicio de ali-
mentación a la comunidad uta-
lina funciona en las mismas 
condiciones previas a la movili-
zación.

CLÍNICAS 
Las diferentes clínicas de las es-
cuelas del área de salud traba-
jaron en la reprogramación de 
las atenciones.  A partir de este 
lunes, las clínicas Odontológicas, 

en el acuerdo de fin de la toma.
Con un diálogo franco y un gran 
interés por avanzar en los temas 
de la educación superior, estu-
diantes, funcionarios y académi-
cos dieron forma a las mesas de 
trabajo en Campus Curicó de la 
UTALCA. Las mesas se dividie-
ron en dos grupos, conformado 
por académicos, alumnos y fun-
cionarios, asociados a las carreras 
de Ingeniería Civil Industrial e In-
geniería Civil en Computación, y a 
las carreras de Ingeniería Mecá-
nica, Ingeniería en Mecatrónica 

Fonoaudiológicas y Kinesio-
lógicas retoman el flujo de 
atención previo, sin mayores 
contratiempos.

BIBLIOTECAS 
El primer día de retorno a 
actividades normales, las bi-
bliotecas abrieron sus puertas 
a la comunidad universitaria. 
Desde entonces, los usuarios 
han ocupado masivamente los 
recintos y, entre otros trámi-
tes, han devuelto los libros pe-
didos antes de la interrupción 
de las actividades académicas 
en los Campus. “El plazo para 
que los entreguen vence el 
próximo lunes (hoy), y no se 
les cursarán multas por re-
traso”, explicó Raúl Ravanal, 
director de Bibliotecas.

e Ingeniería en Construcción, 
respectivamente. 
Las mesas de trabajo conti-
nuarán esta semana, conforme 
al calendario establecido en el 
acuerdo con el pleno de presi-
dentes de Centros de Alumnos. 
“Invitamos a nuestra comu-
nidad universitaria a dar su 
opinión sobre estos temas de 
manera que podamos ir cons-
truyendo una propuesta insti-
tucional sobre ellos”, señaló el 
Decano de la Facultad de Inge-
niería Edgardo Padilla.

CAMPUS TALCA

CAMPUS CURICÓ

Masiva entrega de la TNE

Más de cinco mil alumnos de cursos superiores de las distintas carreras 
de pregrado de nuestra Universidad comenzaron a recibir su Tarjeta 
Nacional Estudiantil TNE 2011 El proceso de entrega estuvo a cargo 
del Servicio de Bienestar Estudiantil, y se realizó en ambos campus 
una vez reanudadas las actividades administrativas y académicas de la 
Universidad, tras el fin de la ocupación de los Campus de Talca y Curicó.
La entrega de los documentos estaba pendiente a causa del conflicto 
estudiantil. En el Campus Talca cuatro mil los estudiantes recibieron el 
beneficio, y poco más de mil 500 en el Campus Curicó. 

Funcionarios valoran participación 

La presidenta de la Asociación de Funcionarios No Académicos de nues-
tra Universidad (ASOUTAL), Juana Jorquera, valoró la oportunidad de 
participar en los grupos de trabajo para construir una propuesta institu-
cional respecto a la reforma a la educación superior.
Jorquera realizó un positivo balance al término de la reunión que sostu-
vieron el miércoles de la semana pasada,-tras el fin de la toma-, con la 
Secretaria General, Gilda Carrasco, quien detalló los acuerdos alcanza-
dos para finalizar la toma y las modalidades en que se materializarán, 
particularmente respecto de la conformación de los Grupos de Trabajo, 
en los que deben tomar parte los funcionarios no académicos.
“Para nosotros esto es un hito, algo histórico, porque nunca antes ha-
bíamos tendido esta clase de participación. Es importante que todos los 
funcionarios participen en cualquiera de los temas, cuyo resultado per-
mitirá obtener nuestra presentación como universidad”, expresó Juana 
Jorquera.
“Los alumnos hicieron su petitorio, Rectoría y el Consejo Académico 
se dieron el tiempo para contestar, en forma detallada, cada uno de los 
puntos planteados”, expresó.

Intercambio estudiantil

Los cambios en el calendario que significó la interrupción de las clases, 
no puso en riesgo el semestre académico de los estudiantes de intercam-
bio que se encontraban en el Campus Talca. Para ellos, de manera ex-
traordinaria,  se prepararon talleres y trabajos tutoriales, que junto con 
las calificaciones permitieron cumplir con las exigencias académicas del 
semestre. “Se conversó con cada uno de los directores de Escuela, para 
gestionar el cierre anticipado del semestre”, explicó Mauricio Lolas, 
director de Relaciones Internacionales (RRII).
Para quienes se integran a nuestra Casa de Estudios a partir del segun-
do semestre, la Dirección de RRII está abordando el problema de las 
visas, que sólo se han extendido hasta finales de diciembre. 
Por la postergación de vuelos de quienes debieron ingresar a la UTAL-
CA, el inicio quedó fijado para el 20 de septiembre, un mes más tarde de 
lo planificado. “Hasta ahora ninguno ha cancelado el viaje. Sólo están 
postergando la fecha”, indicó el director de Relaciones Internacionales.
Sin embargo, algunos viajarán de todas formas en las fechas originales. 
Tal es el caso de un estudiante que ya se encuentra en Colchagua. En 
el campus Talca y Curicó, los jóvenes que se integren antes del 20 de 
septiembre, asistirán a clases normales.
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La toma de la 
Universidad de Talca por 
parte de los estudiantes 
marcó un antes y un 
después. Desde el 
martes de la semana 
pasada, cuando los 
alumnos de nuestra Casa 
de Estudios depusieron 
la toma y entregaron 

Tres grandes tópicos son 
los que forman parte del 

acuerdo firmado por los repre-
sentantes de los estudiantes y 
las autoridades académicas de 
nuestra Casa de Estudios, luego 
de intensas negociaciones que, 
finalmente, permitieron poner 
fin a la ocupación de los Cam-
pus de Talca y Curicó.
Estos acuerdos consensuados 
por la comunidad universitaria 
utalina, constituyen la base de 
una discusión, franca y pro-
funda, para avanzar como ins-
titución hacia una propuesta 
respecto de los asuntos inter-
nos que nos competen y, fun-
damentalmente, elaborar una 
propuesta sobre la Reforma a 
la Educación Superior que pro-
mueve el actual Gobierno.
“Nos interesa la Ley de Uni-
versidades estatales, de aportes 
basales y de nuevos estatutos 
que se va a mandar en diciem-
bre. Para eso, comenzamos 
a trabajar junto a alumnos, 
funcionarios y académicos”, 
advirtió el rector Álvaro Rojas, 
apenas ingresó al Campus Tal-

ca, tras el fin de la toma.

Más inclusión

La estructuración de esta base 
temática para el diálogo corres-
ponden a democratización, finan-
ciamiento y transparencia, pilares 
de las demandas planteadas por 
el alumnado y que fueron deba-
tidas y acogidas por el Consejo 
Académico.
En cuanto a democratización, el 
acuerdo estableció que, en miras 
a esas nobles propósitos, cada 
unidad académica y administrati-
va conformará grupos de trabajo 
para elaborar propuestas conjun-
tas.
Sobre la modalidad adoptada, los 
grupos de trabajo se constituye-
ron de manera autónoma en cada 
unidad administrativa y académi-
ca –tal cual se acordó- y ya cuen-
tan con la participación de estu-
diantes, administrativos, técnicos, 
docentes, alumnos de postgrado y 
egresados. 
Los resultados del trabajo de es-
tas instancias, se materializarán 
en documentos de análisis que se-

rán evaluados en sesiones ex-
traordinarias (sólo para ana-
lizar esos temas) del Consejo 
Académico Ampliado. En esa 
instancia “ampliada”, tomarán 
parte dos funcionarios, cuatro 
estudiantes de pregrado, uno 
de postgrado, la presidenta de 
la Asociación de Académicos, 
un representante del Instituto 
de Investigación y Desarrollo 
Educacional (IIDE) de la Uni-
versidad, el rector del período 
anterior y un ex alumno.

Seguir sin lucro

En el ámbito del financiamien-
to, estudiantes y autoridades 
académicas acordaron  otor-
gar el 60 por ciento de los 
aportes basales para subven-
cionar proyectos en beneficio 
del pregrado. Será en la ins-
tancia de los grupos de trabajo 
donde se esbozarán iniciativas 
y su viabilidad, según sean las 
necesidades.
La demanda estudiantil cla-
mó por compensaciones en los 
reajustes sobre el IPC en los 
aranceles entre 2005 y 2011. 
La respuesta de la autoridad 
fue de absoluta comprensión y 
determinó que habrá reajustes 
en los aranceles sobre IPC, en-
tre 2012 y 2017. 
Junto con ello, los aranceles 
que tuvieron reajuste sobre el 
IPC entre 2008 y 2011, con 
excepción de las carreras de 
la Salud, se ajustarán sólo a 
contar del próximo año (2012) 
al valor del índice, y se com-
pensará en el arancel el mayor 
pago.

Solución a la morosidad 

Los alumnos consiguieron 
también que en el caso de los 
intereses por mora en el pago 

AVANZAMOS JUNTOS

Hacia una Universidad más 
inclusiva y alejada del lucro

de las cuotas de arancel, se 
aplique una reducción del 2 al 
1 por ciento. Junto con ello, se  
acogió también la petición del 
alumnado respecto del pago 
del Derecho Básico de Matrí-
cula y se aprobó su pago en 
cuatro cuotas, en los meses de 
marzo, junio, agosto y noviem-
bre. 
De este modo, la autoridad 
académica contribuirá a la mi-
nimización de las multas por 
retraso que tantos problemas 
generan a las familias de nues-
tros estudiantes. Por lo mismo, 
será la Vicerrectoría de Admi-
nistración y Finanzas, junto a 
la Federación de Estudiantes, 
la instancia que trabaje en la 
elaboración de un nuevo y con-
sensuado  mecanismo de multa 
por mora. 
Siempre en el área de finan-
ciamiento, el acuerdo que 
permitió superar la toma de 
la Universidad hace especial 
hincapié en el problema del 
endeudamiento que aqueja a 
muchos estudiantes. Por ello, 
se estableció que a partir de 
2012 se aplicará una rebaja de 
interés en el  Crédito Institu-
cional del 6 por ciento actual, 
al 4 por ciento. Esto para los 
nuevos créditos otorgados y los 
nuevos renovantes.

las dependencias en 
Talca y Curicó, se dio 
inicio a un proceso de 
discusión que junto con 
poner acento en los 
temas de financiamiento, 
busca reforzar el sello 
de inclusión que ha 
caracterizado a nuestra 
Corporación.

A partir de la firma del acuerdo la comunidad universitaria inició un intenso proceso 
de reflexión para entregar una propuesta al Gobierno.

En Campus Curicó el acuerdo fue suscrito por los representantes del pleno de 
presidentes, el decano Edgardo Padilla y el rector Álvaro Rojas.
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La idea de las mesas de tra-
bajo, conformadas apenas 

finalizó la ocupación de los 
Campus Talca y Curicó, es avan-
zar en lineamientos claros y 
propios que, finalmente, darán 
forma a una propuesta insti-
tucional sobre la Reforma a la 
Educación Superior que se hará 
llegar al Gobierno de Chile. 
Así lo recalcó la Secretaria Ge-
neral de nuestra Universidad, 
Gilda Carrasco, quien aclaró 
además que cada una de las 
unidades académicas definirán 
en forma autónoma la modali-
dad en que constituirá los Gru-
pos de Trabajo.
Posteriormente, éstos presen-
tarán sus resultados en forma 
periódica al Consejo Académi-
co Ampliado, convocado espe-
cialmente para abordar dichos 
temas.
“Con la firma de este acuer-
do se consiguió avanzar hacia 
la conformación de una labor 
conjunta de la comunidad uni-
versitaria para definir una pro-
puesta, que como Universidad 
de Talca, se entregará al Minis-
terio de Educación”, sentenció.

Participación

Gilda Carrasco afirmó que la 
Universidad de Talca ha demos-
trado ser un ente activo, por lo 

que valoró la participación de 
la comunidad universitaria.
“Invitamos a académicos, fun-
cionarios y estudiantes a que 
participen. Creo que las posi-
bilidades de colaboración serán 
permanentes y el objetivo es 
que lo hagan en los temas afi-
nes, para que puedan aportar 
con su experiencia”, expresó.

Consejo Académico

La Secretaria General desta-
có la importancia que tuvo el 
Consejo Académico en la con-
secusión de los acuerdos. En se 
sentido, recordó que el Consejo 
Académico desplegó muchos 
esfuerzos para agotar los me-
canismos de diálogo y recupe-
rar el normal  funcionamiento 
de nuestra institución. 
“Por los mismo el rector ha ex-
presado que en esta ocasión ha 
ganado la razón”, expresó.
“El Consejo Académico desea 
agradecer muy sinceramente a 
todos quienes propiciaron este 
retorno al diálogo y al clima 
que debe imperar en toda Uni-
versidad”, expresó.
“Sólo así podremos continuar 
transitando por la senda de de-
sarrollo que sitúa a esta casa 
de estudios como la mejor uni-
versidad de regiones de Chile”, 
concluyó.

La autoridad destacó la importancia que tuvo 
el Consejo Académico en la consecusión de los 
acuerdos e invitó a la comunidad universitaria a 
integrarse activamente a los Grupos de Trabajo 
que darán forma a la propuesta institucional sobre 
educación superior.

Es un trabajo
conjunto para definir 

una propuesta

Grupos de trabajo conformados por cada unidad aca-
démica o administrativa. Inician su tarea a partir de 
la primera semana de agosto.

Derecho Básico de Matrícula se podrá pagar en 4 cuotas en los 
meses de marzo, junio, agosto y noviembre. 

Estadoos financieros son auditados externamente y son públicos. 
Concursos académicos se publicarán en ficheros de cada unidad 
convocante.

Inversión del 60% de los montos basales en proyectos para bene-
ficios del pregrado. Carreras entre el 2012 y 2017 (Sin reajuste 
de arancel) sobre IPC. Reajuste a partir del 2012 de aranceles 

reajustados del 2008 al 2011.

A partir del 2012 se rebaja el interés del Crédito Institucional a un 
4% para los nuevos créditos y nuevos renovantes. Se concede rebaja 
del interés por mora en el pago de la cuota de arancel actual al 1% 
mensual. Entrega de notebooks se realizará una vez que el alumno 

haya cursado y aprobado 120 ETCS.

Todas las licitaciones están debidamente publicadas en el sitio de 
Mercado Público. Vicerrectoría de Reconstrucción entregará resu-
men de todos los proyectos de reconstrucción y fuente de financia-

miento. (http://reconstruccion.utalca.cl)

Democracia y Participación

Matrícula

Transparencia

Financiamiento

Apoyo Institucional

Reconstrucción

Los principales puntos de acuerdo 

Gilda Carrasco, Secretaria General de la Universidad de Talca.

GILDA CARRASCO, SECRETARIA GENERAL Y VOCERA DEL CONSEJO ACADÉMICO: 
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doja, pero ellos saben qué hay 
detrás de la universidad. No es 
que seamos solamente capaces 
de mover la economía, sino tam-
bién las ideas, la innovación, el 
desarrollo…”.

¿Cómo valora el compromiso 
que se logró esta semana?
“Estamos seguros de que el com-
promiso acordado será duradero, 
porque reconoce y valora las as-
piraciones del movimiento estu-
diantil”.

La toma fue simbólica, pero 
ahora es el tiempo de los apor-
tes…
“La toma hay que volcarla ahora 
a los aportes, a la reflexión. La 
toma violentaba la esencia mis-
ma del diálogo universitario…”.

Ahora viene el reencuentro…
“Aspiramos que vuelva a so-
plar el espíritu universitario en 
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“Ha ganado 
el diálogo…”

“Estamos seguros 
de que el compro-

miso acordado será 
duradero, porque 

reconoce y valora las 
aspiraciones del movi-

miento estudiantil”

“Ha sido a una semana comple-
ja, de diálogo y de reencuentro”, 
dice el rector Álvaro Rojas a la 
salida de sus clases del posgrado 
binacional de Agronomía. 
Se siente mejor, tanto el académi-
co como el rector, tras los aconte-
cimientos que derivaron en que la 
toma de la universidad finalizara 
pacíficamente a comienzos de se-
mana. 
Un final difícil en algunos casos, 
pero en su mayoría aplaudido e 
incluso imitado en otras universi-
dades del país en proceso de fina-
lizar sus conflictos internos.
“Se ha ido perdiendo la noción 
de la universidad republicana que 
tiene como rol no sólo formar pro-
fesionales, sino también ciudada-
nos, amistad cívica y ciudadanía, 
sin ningún prejuicio”, explica.
 “Los países europeos durante la 
crisis del año 2009 decidieron 
gastar más en las universidades, 
lo que puede parecer una para-

los claustros. Porque miles de 
pequeños proveedores, de aca-
démicos y la mayoría silenciosa 
de los estudiantes así lo exigen. 
Las tomas tienen un sentido y un 
momento y luego pierden legiti-
midad, porque la mayoría quiere 
dialogar…”.

La universidad salió más forta-
lecida de este período de crisis, 
más inclusiva… ¿Lo ve de esa 
forma, rector?
“Es una universidad que va a 
discutir temas, se va a moder-
nizar y de estas discusiones van 
a surgir ideas para lo que será 
nuestro futuro estatuto y eso le 
hace bien a la universidad, la 
fortalece. Una universidad es la 
que piensa y dialoga, y donde sus 
estudiantes ejercen sus derechos 
ciudadanos. Porque queremos 
formar ciudadanos, no queremos 
formar tecnócratas. La ciudada-
nía tiene que estar tranquila”.

Una mejor Universidad
“El proceso que se reanuda ser-
virá para construir una mejor 
Universidad más acorde a los 
tiempos, pero por sobre todo, 
más sensible, más abierta y dia-
logante con su comunidad. Todos 
sabemos que el camino no ha sido 
fácil y que no estará exento de 
dificultades. Hemos logrado algo 
importante que no sólo asegura el 

respeto inclaudicable a los dere-
chos constitucionales, al trabajo 
y la educación, hemos cuidado 
nuestra Universidad, respetándo-
la como un gran campo para el 
ejercicio del aprendizaje y de la 
cultura, para la investigación y el 
desarrollo de tecnologías que van 
en beneficio de las comunidades a 
las que nos debemos”. 

El acuerdo beneficiará a los 
estudiantes…
“Es para facilitarles las co-
sas a los estudiantes y garan-
tizarles más participación a 
todo nivel, más discusiones, 
más ampliadas. En general los 
alumnos cuidaron la universi-
dad, no hay destrozos. Insisto 
en que el gran acuerdo es el 
diálogo”.

Y también bajará la carga fi-
nanciera a los padres…
“Es cierto que con el acuer-
do se brinda una ayuda a los 
padres, pero es necesario que 
a nivel nacional se hagan las 
grandes reformas del finan-
ciamiento de las universidades 
públicas…”.

La Universidad de Talca no 
deja de formar parte de la 
movilización nacional…
“Tenemos que discutir nues-
tra propuesta, cómo gastar los 
aportes basales para que vayan 
en directo beneficio de los es-
tudiantes, ojalá en crear condi-
ciones óptimas de estudio. 
Estamos satisfechos y creo que 
la reforma requiere de ideas y 
esta es una universidad inno-

vadora, entonces tenemos que 
generar los ambientes para de-
sarrollarlas”.

La normalización de las ac-
tividades contempla clases y 
grupos de trabajo…
“Vamos a estar en proceso de 
discusión durante todo el resto 
del año y parte del próximo so-
bre los temas de acreditación, 
de financiamiento… en grupos 
de trabajo, más que mesas, 
para que no las patee nadie… 
dispondremos de horarios pla-
nificados para ello”.

¿Cómo queda la universidad 
pública regional tras este 
proceso?
“Hay universidades que tie-
nen muchas espaldas, que son 
históricas, pero la universidad 
pública regional es frágil en la 
convocatoria de buenos profe-
sores, en su ascendiente en la 
comunidad, en la opinión de los 
padres y apoderados respecto  
a su elegibilidad y ese capital 
hay que cuidarlo. Por eso le 
pedimos a los estudiantes que 
nos apoyaran porque nos inte-
resa dar buenas señales a la 
sociedad regional”. 

La normalidad volvió paulatinamente al Campus Curicó, con la reanudación 
de clases y la puesta en marcha de los distintos servicios.
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PROGRAMA CONICYT

Académicos de Nueva Zelanda y Francia realizarán actividades 
docentes y de investigación en los campus de Talca y Curicó, en áreas 
de la Ingeniería. 

Seis son los proyectos de la 
Universidad de Talca que 

fueron aprobados en el último 
Concurso de Atracción de Ca-
pital Humano Avanzado del 
Extranjero, convocatoria 2011, 
organizado por CONICYT,  dos 
de los cuales corresponden a la 
Facultad de Ingeniería de nues-
tra  Casa de Estudios.
El concurso está destinado a 
fomentar y auspiciar la partici-
pación temporal de académicos 
de alto nivel en actividades de 
docencia e investigación en uni-
versidades chilenas.
En este caso, la adjudicación  de 
los fondos para la Facultad de 
Ingeniería, permitirá que dos 
académicos extranjeros realicen 
sendas pasantías en carreras de 
Ingeniería. Uno en el Campus 
Curicó, en Ingeniería Mecánica, 
y otro en la carrera de Inge-
niería en Bioinformática, en el 
Campus Talca.

Edgardo Padilla, decano de la 
Facultad de Ingeniería, destacó 
la importancia de la aprobación 
de estos proyectos, pues permi-
ten fortalecer las distintas áreas 
de formación, además de contar 
con académicos de excelencia.
“Es muy importante poder forta-
lecer diversas áreas de la facul-
tad. Los profesores que vienen 
son expertos de vasta trayecto-
ria, que aportarán mucho a las 
diversas carreras de la facultad”, 
expresó. 

Mecánica Computacional

En el mes de enero llegará  al 
Campus Curicó el académico 
de la Universidad de Auckland 
(Nueva Zelanda), Rajarshi Das, 
quien permanecerá durante siete 
meses dedicado a fortalecer la lí-
nea de mecánica computacional 
en la Facultad de Ingeniería.
Durante ese período, el docente 

realizará trabajos de investiga-
ción con los profesores Claudio 
Tenreiro y Miguel Lagos en 
áreas relacionadas con el fractu-
ramiento de rocas con aplicación 
en faenas mineras, además de 
dictar clases para académicos y 
estudiantes de las carreras de In-
geniería Mecánica e Ingeniería 
en Mecatrónica.
El decano Padilla resaltó ade-
más la posibilidad de incremen-
tar el nexo con una de las uni-
versidades más importantes en 
Nueva Zelanda. 
“Queremos estrechar los víncu-
los existentes con esta universi-
dad, en particular con su carrera 
de Ingeniería Mecánica, para así 
seguir trabajando en el futuro en 
este y otros temas de interés”, 
dijo.
  
Bioinformática

En Ingeniería en Bioinformáti-
ca, será Christophe Chipot, de la 
Universidad de Nancy (Francia),  
quien realizará una estadía de 
tres meses (octubre a diciem-
bre), a través de la realización de 
diversas actividades académicas.
Chipot ha dictado cursos para los 
estudiantes de los doctorados en 
Ciencias Aplicadas y de Ciencias 
Mención Ingeniería Genética 
Vegetal de nuestra Universidad, 
además de talleres para estu-
diantes de pregrado y charlas 
abiertas a toda la comunidad 
científica del país.
Actualmente, realiza trabajos de 
investigación con el profesor Da-
nilo González, del Centro de Bio-
informática y Simulación Mo-
lecular (CBSM), y alumnos del 
Doctorado de Ciencias Aplicadas.      

El concurso está destinado a fomentar y 
auspiciar la participación temporal de acadé-
micos de alto nivel en actividades de docencia 
e investigación en universidades chilenas.

Adjudicados fondos 
para atracción de capital 
humano avanzado 
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Red iberoamericana permitirá estrechar 
lazos entre abogados 
Establecer una red iberoame-

ricana que permita intercam-
biar información relacionada con 
el Derecho Tributario es el desafío 
en que se encuentran embarcados 
José Antonio Fernández, profesor 
de Derecho Financiero de la Uni-
versidad Autónoma de Barcelona, 
y Patricio Masbernat, académico 
de la Facultad de Ciencias Jurídi-
cas de la UTALCA.
“La idea es que sea lo más diná-
mica posible, sin ningún tipo de 
jerarquía, para dar mayor liber-
tad a los investigadores”, planteó 
Fernández, quien desde hace un 
mes se encuentra en Chile, y en 
particular en nuestra Casa de Es-
tudios, para conocer cómo opera 
nuestro sistema. “Tener la opor-
tunidad de observar lo que se está 
haciendo en Iberoamérica, sobre 
todo a través de Chile, resulta 
muy interesante y enriquecedor 
en el sentido de que observas otra 
realidad”, agregó.
El intercambio de antecedentes 
es un aspecto que cada día se 

hace más patente, especialmente 
en un mundo globalizado. “El De-
recho siempre lo vamos a ver desde 
una perspectiva nacional, cuando la 
realidad que vamos a ir trabajando, 
poco a poco, siempre es internacio-
nal. Si no hacemos ese salto, tendre-
mos una visión un poco más miope 
de la realidad”, explicó.
Fernández destacó el inmenso va-
lor que adquiere una red como la 

CISNES DE CUELLO NEGRO 

IMPLEMENTARÁN LABORATORIO

Nuevos habitantes del Jardín Botánico

Cuatro ejemplares de cisnes de 
cuello negro se incorporaron 

al Jardín Botánico de nuestra Uni-
versidad, gracias a una donación 
del Parque Bicentenario de la 

Municipalidad 
de Vitacura, 
gestionada por 
la profesora 
Marisol Muñoz, 
de la Facultad 
de Ciencias Fo-
restales.
Las aves –tres 
hembras y un 
macho- perma-
necerán, tem-

poralmente, en una pequeña laguna, 
ubicada en el sector norponiente del 
jardín, mientras se construya un es-
pacio acuático de mayor tamaño, se-
gún indicó el director de este centro, 
Stephen Hann, quien explicó que los 
cisnes de cuello negro son una especie 
vulnerable y protegida. “Se encuentra 
en Sudamérica. En Chile habita desde 

Los cuatro hermosos ejemplares se adap-
tan a su nuevo entorno.

Nuestra Casa de Estudios funcionará como 
contraparte para Latinoamérica.

que está en gestación. Sobre el rol 
que asumirá nuestra Universidad 
en esta red, el profesor Masbernat 
explicó que si bien la central de la 
red estará en Barcelona, nuestra 
Casa de Estudios funcionará como 
una suerte de corresponsal para 
Latinoamérica. 

el Valle del Huasco hasta el Cabo de 
Hornos y en la Región del Maule se 
puede ver en los humedales de Putú, 
las ciénagas del Name y laguna Tor-
ca”, precisó.
La docente Marisol Muñoz resaltó la 
importancia de que la gente conozca 
estas aves, para que contribuya a su 
protección. “Si no las conocen, enton-
ces no las pueden cuidar. Lo mismo 
ocurre con la flora”, acotó.
Los nuevos habitantes del Jardín Bo-
tánico son ahora vecinos de bandurrias 
y caiquenes. En su entorno destacan 
también ejemplares de distintas espe-
cies, como gallinas araucanas, gallinas 
holandesas, gansos chinos, pavos co-
munes, pavos reales y faisanes, ade-
más de ovejas, cabras y alpacas, cuya 
presencia acapara la atención de los 
visitantes del lugar.

Alternativas académicas de la UTALCA 
en feria vocacional
A través de la Unidad de Promoción de la Dirección de Comunicaciones, 
nuestra Casa de Estudios participará como expositor y patrocinador de 
la “Feria Vocacional Lasallista 2011”,  actividad que busca facilitar el 
acceso a la información sobre la oferta académica de 26 instituciones 
de educación superior para estudiantes de colegios de las regiones de 
O’Higgins y Maule. El encuentro es organizado por el Centro de Alum-
nos y el Departamento de Orientación del Colegio La Salle, de Talca, y 
se realizará entre el 3 y 5 de agosto, en las dependencias de dicho esta-
blecimiento educacional, ubicado en calle 1 Oriente, esquina Alameda.

Estudio de la realidad de la salud oral 
en el Maule
Investigadores de la Facultad de Ciencias de la Salud trabajan para 
determinar la realidad de la salud oral en la población maulina, inicia-
tiva que cuenta con el financiamiento de la International Association 
for Dental Research (IADR) y que se gestó en alianza con la división 
australiana de esta organización. El proyecto, denominado EpiMaule, 
surgió ante la carencia de información epidemiológica de la Región 
del Maule, donde sólo se trabaja con estadísticas desarrolladas en la 
Región Metropolitana y generalizadas a todo el país. El estudio se está 
aplicando a una muestra representativa de dos mil 700 personas de 
sectores urbanos y rurales de 19 comunas de la región, en los grupos 
etáreos establecidos como prioritarios por la Organización Mundial de 
la Salud (OMS): 6, 12, 15, 35 a 44 y 65 y más años.

Ex alumnos de la UTALCA aprendieron 
técnicas para enfrentar entrevista laboral
“Sácale partido a tu potencial y pierde el miedo a la selección de per-
sonal” es el nombre del Segundo Ciclo de Talleres de Inserción para ex 
alumnos que se realizó el jueves 28 de julio y fue dictado por la psicólo-
ga de la Dirección de Vinculación con Egresados, Katerina Barrios.  El 
objetivo fue entregar a los exalumnos de nuestra Casa de Estudios los 
conocimientos y herramientas necesarias para enfrentar exitosamente 
un proceso de inserción laboral y, con ello, mejorar sus condiciones de 
empleabilidad.  Aspectos relativos a entrevistas laborales y estrategias 
de afrontamiento para las mismas y autoconocimiento de fortalezas 
personales y laborales, formaron parte de temáticas abordadas. 

Feria científica escolar mantiene fechas
La 21° versión de la Feria Científica Tecnológica, emblemática compe-
tencia organizada por la UTALCA, no ha modificado las fechas para la 
postulación de trabajos escolares, tras el período sin actividades aca-
démicas. Para el caso de la edición que se desarrollará en la Región 
del Maule, los proyectos científicos pueden ser enviados hasta el 26 
de agosto, mientras que en la Región de O’Higgins las postulaciones 
se cierran el 9 de septiembre. La exposición de los seleccionados en el 
Maule se realizará entre el 19 al 21 de octubre, en el Campus Talca, y 
en la región vecina, desde el 26 a 28 de dicho mes. La Feria Científico 
Tecnológica cumple 21 años desde su creación y en esta ocasión tiene 
como objetivo complementario ampliar la convocatoria a nuevas locali-
dades, con el apoyo de la Coordinación Regional de Explora CONICYT, 
que funciona en nuestra Casa de Estudios.

Agenda
SEMANAL

Presentación obra teatral 
“Juega, ríe y canta junto a la 
rana “Ramiro”. Celebración Día 
del Niño. 
Centro de Extensión Curicó.LUN 19:30

01
AGOSTO

Primer encuentro regional 
Torneo de Debate Delibera, 
dirigido a liceos y colegios de 
la región
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”.JUE 09:00

04
AGOSTO

Ciclo de cine arte francés. 
Exhibición de “La Pequeña 
Jerusalén”, dirigido por Karin 
Albou.
Centro de Extensión Curicó.MAR 19:00

02
AGOSTO

Presentación del libro “Historia 
de Molina”, de Rigoberto 
Alcaíno.
Centro de Extensión Curicó.

JUE 19:00
04

AGOSTO
Ciclo de cine francés: “Cena de 
amigos”. Dirección de Daniele 
Thompson
Centro de Extensión Curicó.

MAR 19:00
09

AGOSTO
Inauguración exposición de 
pinturas “Bitácora visual sobre 
dichos y refranes populares”, 
Leonardo Sepúlveda. FONDART 
2010.
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”.VIE 12:00

05
AGOSTO

Universidad de Talca inicia 
participación en Feria Vocacional 
Lasallista 2011.
Colegio La Salle.

MIE 10:00
03

AGOSTO Ciclo de cine de autor: “Los 
abrazos rotos”, dirigido por 
Pedro Almodóvar.
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”.MIE 19:00

03
AGOSTORector Álvaro Rojas participa 

en seminario “Recorrido por la 
historia reciente de la educación 
superior chilena 1967-2011”.
Centro Cultural Gabriela Mistral, 
Santiago.MIE 10:15

03
AGOSTO

Presentación de la obra teatral 
“Juega, ríe y canta junto a la 
rana “Ramiro”. Celebración Día 
del Niño.
Centro de Extensión “Pedro 
Olmos”.JUE 19:30

04
AGOSTO
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Clásicos chilenos en montajes 
del Teatro Utalino

A toda máquina, el elenco de 
Teatro de la Universidad de 

Talca ensaya para estrenar “La 
Remolienda”, de Alejandro Sie-
veking, un clásico del teatro chi-
leno, que se presentará el 18 de 
agosto, en Talca y al día siguiente 
en Curicó.
El grupo, dependiente de la Vi-
cerrectoría de Desarrollo Es-
tudiantil (VDE), es dirigido por 

“LA REMOLIENDA” Y “LA PÉRGOLA DE LAS FLORES”

8 | ACADEMIA

Juan Carlos 
Nanjari, licen-
ciado en Teatro 
de la Universi-
dad Católica, y 
está constituido 
por un taller 
que acoge a los 
alumnos incor-
porados en el 
último tiempo, 
junto a un expe-
rimentado elen-
co. En total, son 
30 integrantes 
que dedican su 
tiempo libre al 
arte escénico. 
Desde su forma-
ción, hace nueve 

años, el taller ha realizado más 
de 12 montajes de obras, trabajo 
al que se suman intervenciones 
con el Centro de Psicología Apli-
cada (CEPA), para representar 
diversas situaciones del mundo 
laboral.

Intensos ensayos

La presentación de “La Remo-
lienda”, con el patrocinio de la 
Dirección de Extensión de nues-

tra Universidad, es una de las 
actividades contempladas en la 
cartelera cultural de agosto, con 
la que se retoma el ritmo normal 
de trabajo con proyección a la 
comunidad.
En los últimos días, el grupo in-
tensificó los ensayos en sus de-
pendencias, en “La Palomera”, 
donde funcionan los grupos inter-
medios de la VDE, porque la obra 
“va de todas maneras”, asegura 
Nanjari. “Nos propusimos mon-
tar este año obras clásicas del 
teatro chileno, con el propósito 
de darlas a conocer, sobre todo 
al público universitario y a los jó-
venes que, en general, no tienen 
mucho conocimiento de teatro”, 
señala el director.
Su idea es ofrecer unas ocho 
presentaciones, incluso fuera de 
la Universidad, convencido de 
que el aprendizaje está en estas 
opciones y en el diálogo con el 
público.

“La Pérgola”

En el afán de promover los clási-
cos del teatro chileno, en parale-
lo a “La Remolienda”, preparan 
el montaje de “La Pérgola de las 
Flores”, con fecha de estreno 
para mediados de septiembre. 

“Estas dos obras son hitos del 
teatro chileno. Pensamos en “La 
Pérgola” como un homenaje a 
su autora, Isidora Aguirre, quien 
murió hace unos meses. Es un 
desafío hacer esta obra, porque 
como comedia musical tiene 
más requerimientos y nosotros 
casi no tenemos auspicios”, 
cuenta Juan Carlos Nanjari.
Son motivos suficientes para 
que los integrantes del elenco 
sean sus propios productores, 
tarea que asumen con mucha 
seriedad, por su apego y cariño 
al escenario.
“Me saca de la rutina en la cual 
todos estamos inmersos, en el 
estudio o el trabajo”, confiesa, 
Bárbara Carrasco, alumna de 
Derecho, quien aspira a pro-
fundizar sus conocimientos de 
teatro en una academia o uni-
versidad. 
Sobre su personaje en “La Re-
molienda”, “Doña Nicolasa”, 
Bárbara cuenta que es una 
mujer de campo típica chilena, 
viuda, con tres hijos que cuidar, 
y de gran fuerza. “Muy mañosa. 
De esas señoras de campo que a 
golpes enseñan a los hijos. Son 
muy duras de carácter pero, al 
fin y al cabo, es su forma de de-
mostrar cariño”, relata.

La presentación de 
“La Remolienda”, 
con el patrocinio de la 
Dirección de Extensión 
de nuestra Universidad, 
es una de las actividades 
contempladas en la 
cartelera cultural de 
agosto.

Obras “imperdibles” ofrece la 
cartelera de Extensión durante 
agosto, mes en el que el teatro 
vuelve a tener gran presencia, 
según anuncia la directora de 
esa unidad, Marcela Albornoz, 
respecto de la programación 
para Talca y Curicó.
“Es una parrilla interesante y 
contundente, a la que se suman 
muchas actividades de julio. En-
tre otras cosas, se potenciará el 

ciclo “Todo el teatro en la UTALCA”. Es un mes 
muy prolífero en actividades”, expresó Albornoz. 
En teatro,  figuran las obras “Juega, ríe y canta 
junto a la rana “Ramiro”,-que se ofrecerá con 
motivo del Día del Niño-; “Tímido Invierno” y 
“Los cuentos de Raimundo”, con la compañía 
La Maleta, que se presentarán en Talca y Cu-
ricó”. 
Como “imperdible”, anuncia también “Los pe-
ces no vuelan”, que trae la compañía La Mona 
Ilustre, de Santiago, y las funciones de “La Re-
molienda”.

Un agosto contundente

Luego de “La Remolienda”, 
el grupo tiene contemplado el 
estreno de “La Pérgola de las 
Flores” en honor a su autora, 
Isidora Aguirre.

Juan Carlos Nanjari, director del grupo de teatro UTALCA.


